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Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung 

der Sektion Mannheim des Deutschen Alpenvereins e.V. 

07. März 2020 

Eichbaum-Brauhaus, Mannheim, Käfertaler Str. 168 
 
Beginn: 14:10 Uhr 

Ende: 17:15 Uhr 

Teilnehmer: 55 stimmberechtigte Mitglieder (Anwesenheitsliste im Anhang) 

Versammlungsleiter: Peter Welk 

Schriftführerin: Doris Kendel 
 
 
 
Der 1. Vorsitzende begrüßt die anwesenden Mitglieder und Jubilare. Er stellt fest: 
 
• Die Mitgliederversammlung wurde satzungsgemäß einberufen.  

Die Einladung erfolgte an alle Mitglieder rechtzeitig und in schriftlicher Form in den Sektions-
nachrichten Heft 1/2020 im Dezember 2019 sowie auf der Homepage und über das Sammel-
mail im Februar 2020. 

• Die Tagesordnung wurde bei der Einladung mitgeteilt.  
• Die Beschlussfähigkeit wird bei der Versammlung festgestellt. 
• Wahl zweier Mitglieder zur Unterzeichnung des Protokolls in offener Abstimmung: 

1. Renate Richter: gewählt mit 55 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültigen 
Stimmen. Die Wahl wird angenommen. 
2. Heike Roth: gewählt mit 55 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültigen 
Stimmen. Die Wahl wird angenommen. 

 
 
Die Anwesenden gedenken der im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder. 
 
 
 
Tagesordnung 
 
TOP 1 Protokoll der Mitgliederversammlung vom 13. April 2019 
TOP 2 Berichte des Vorstandes: 
 1.  Bericht des 1. Vorsitzenden 
 2.  Bericht des Schatzmeisters 
 3.  Berichte der Revisoren 
 4.  Berichte der Referenten 
TOP 3 Aussprache zu TOP 1 und 2 
TOP 4 Entlastung des Vorstandes 
TOP 5 Hütten  
TOP 6 Geschäftsstelle: Neubau Vereinsheim und Kletterturm 
TOP 7 Beitragserhöhung ab 2021 
TOP 8 Genehmigung des Haushaltes 2020 
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TOP 9 Wahlen: Vorstand: Bestätigung Jugendreferent, Beisitzer, Beirat 
TOP 10 Satzungsänderung: Neue Jugendsatzung 
TOP 11 Beratung diverser Anträge 
TOP 12 Sonstiges 
TOP 13 Ehrung der Jubilare 
 
 
 
 

TOP 1 Protokoll der Mitgliederversammlung vom 13. April 2019 
Das Protokoll wurde in den Sektionsmitteilungen in Heft 1/2020 sowie auf der Homepage veröf-
fentlicht und wird ohne Beanstandungen genehmigt. 
 
 

TOP 2 Berichte des Vorstandes 
2.1. Bericht des 1. Vorsitzenden Peter Welk 
Mitgliederzahlen 
Mit 3.870 Mitgliedern sind wir der zweitgrößte Verein in Mannheim nach dem TSV 1846 und die 
zweitgrößte Sektion in der Region. Im letzten Jahr konnten wir netto 306 Mitglieder dazugewinnen, 
das entspricht einem in der Region überdurchschnittlichen Zuwachs von rd. 9 % und dem gesam-
ten Zuwachs in den sieben Jahren zuvor. Ausschlaggebend dürfte die neue Geschäftsstelle im 
Zentrum sein. 
Die Rätikonhütten mit rd. 160 Übernachtungsmöglichkeiten verzeichneten 2019  3.379 Übernach-
tungen; davon Oberzalimhütte mit 1.309 Übernachtungen und Mannheimer Hütte mit 2.070 Über-
nachtungen. Der Rückgang der Übernachtungen auf der Mannheimer Hütte war auf den erneuten 
Wintereinbruch im Mai und auf die dadurch verspätete Hüttenöffnung zurückzuführen. 
Rd. 90 ehrenamtlich tätige Mitglieder (Erweiterter Vorstand, Geschäftsstelle, Jugendleiter und 
Tourenführer) halten die Sektion am Laufen. Die Jugend ist im Planungsteam des Neubaus Ge-
schäftsstelle/Kletterturm fest eingebunden. 
Öffentlichkeitsarbeit: Berichte im Mannheimer Morgen, in diversen Medien, Facebook-Auftritt, 
Newsletterversand an inzwischen 1.900 Mitglieder, Umstellung der Homepage auf das System des 
Hauptverbandes. Durch die Teilnahme am Beteiligungshaushalt der Stadt Mannheim mit einer 
Videopräsentation der Jugend erhält die Sektion € 125.000 zum Bau eines Kletterturms. 
Hütten: Renovierungen und Sanierungen der Hütten wurden zurückgestellt. Die endgültige Repa-
ratur des Daches erfolgt wegen Anforderungen der Versicherung erst 2020. Die komplette Neu- 
deckung erfolgt mit Edelstahl zwecks Verbesserung der Wassergewinnung. Die Versicherung hat 
für den Sturmschaden € 62.000 ausgezahlt. Der Leibersteig wurde aufwändig saniert, das von 
München präferierte Reetprojekt wurde bis auf Restarbeiten durchgeführt. 
Die Geschäftsstelle Engelhorn wurde im April 2019 eröffnet. Die Leistungen wurden kontinuier-
lich erweitert, Kundenfrequenz und Mitgliederzahlen gesteigert. Sponsoring und Werbung durch 
Engelhorn ist gut angelaufen. Die Zusammenarbeit mit Engelhorn: Schnupperklettern bei den Out-
doortagen, kostenfreie Nutzung von Räumen für Vorträge, Werbung für Veranstaltungen sowie 
gemeinsame Veranstaltungen in 2020.  
Ausbildung und Tourenprogramm durch neue Trainer wurde weiter verbessert. 2020 werden rd. 
100 Touren angeboten.  
 
2.2. Bericht des Schatzmeisters: Bilanz 2019 
Der Schatzmeister Thomas Magin erläutert anhand der Kostenaufstellung die finanzielle Situation 
des Geschäftsjahres 2019. Der Jahresüberschuss 2019, bedingt durch die Auszahlung der Versi-
cherungsentschädigung und höhere Mitgliedsbeiträge, beträgt € 151.231 im Gegensatz zu  
€ 50.133 in 2018. Auch die Auszahlungen von Zuschüssen machen einen Vergleich schwierig. 
Das Bilanzvolumen beträgt € 1.293.000, die Barmittel nach Beitragseinzug ca. € 510.000. Ein Jah-
resüberschuss von € 60.000 bis 70.000 ist zu erwarten.  
Der Kaufpreis des VW-Busses betrug € 27.300 netto, der laufende Betrieb ist mehr als Kosten 
deckend. Der Betrieb der Geschäftsstellen ist durch deutlich höheres Mitgliederwachstum wirt-
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schaftlich als Erfolg zu werten: Raumkosten € 10.500, Personalkosten € 4.500, Spende Engelhorn  
€ 3.375.  
Weitere Kosten: Reetprojekt € 10.000 nach Zuschüssen, Instandhaltung Hütten mit Vermessung 
Mannheimer Hütte € 6.800 netto, Notreparatur Dach € 7.700 und Regelaufwand für Materialseil-
bahn. 
Sportbetrieb: Teilnahmegebühren + € 23.000, Aufwandsentschädigung - € 17.000, Fortbildung 
FÜL - € 6.000. 
 
2.3. Bericht der Revisoren 
Peter Kühnle trägt den Kassenprüfungsbericht der Revisoren Peter Kühnle und Birgit Maaßen-Rux 
vor. Geprüft wurden die Bankkonten und Barkassen der Sektion und der Jugend bei der Sparkas-
se Heidelberg und Sparkasse Bludenz. Es wurden alle Konto- und Bargeldbewegungen auf Plau-
sibilität geprüft, sowie stichprobenartig rechnerisch und sachlich die Einzelbelege. Ebenso wurde 
der Jahresabschluss mit Bilanz und G+V einschließlich Anlagespiegel und Rückstellungen geprüft. 
Alle Ausgaben und Einnahmen erfolgten entsprechend dem satzungsgemäß festgelegten Vereins-
zweck. Dem Schatzmeister der Sektion wird eine ordnungsgemäße Buchführung und die Erstel-
lung eines ebensolchen Jahresabschlusses bestätigt. Die Kassenrevisoren empfehlen die Ent-
lastung des Schatzmeisters und des Vorstandes 
 
2.4. Berichte der Referenten 
Jugend (Oliver Gobin): Es gibt fünf Jugendgruppen mit je 12 Teilnehmern, eine ambitionierte und 
leistungsorientierte Klettergruppe, eine Fels orientierte Gruppe. Durch die Schließung der Kletter-
halle in Mannheim Verteilung der Gruppen auf andere Kletterhallen und die Boulderhalle. Umfang-
reiche Ausfahrten und Freizeiten fanden 2019 statt. Ebenso waren zahlreiche Wettkampferfolge 
beim Jugendcup und Kidscup zu verzeichnen. 

Hütten (Alexander Birnbaum): Der Leibersteig wurde professionell instandgesetzt. Die Kosten be-
trugen ca. € 8.000 nach Zuschüssen. Die Wasserleitung zur Oberzalimhütte wurde neu verlegt, 
vier Zuläufe werden 2020 neu gefasst. Das Reetprojekt der Uni Stuttgart dient zum Materialtest 
von Reet als nachwachsender Rohstoff im Hochgebirge. Es ist bis auf Restarbeiten fertiggestellt. 
Bei Gesamtkosten von € 60.000 bleiben nach Zuschüssen für die Sektion € 10.000. Der Blitz-
schutz der Mannheimer Hütte wurde instandgesetzt, die Wasserversorgung der Oberzalimhütte 
verbessert, für die Duschen eine Münzanlage eingebaut.  

IT/Homepage/EDV (Dieter Mindl): Seit September hat die Sektion das Template des Dachverban-
des übernommen. Projekt 2020: Vereinigung der Webseite der Sektion und der Jugend. Im Rah-
men der Umstellung auf Windows 10 wurden die beiden alten PCs in Käfertal ersetzt, das Mitglie-
derverwaltungsprogramm auf die Online-Version umgestellt. 

Klettergruppe (Ulrike Meboldt-Brenneis): Die Gruppe existiert nun seit 20 Jahren. Wechsel in die 
Kletterhallen Ludwigshafen und Bensheim. Im Sommer Klettern im Steinbruch Schriesheim, Zu-
sammenarbeit mit AGKNO. 
Naturschutz (Edith Zimmerer): Seit fünf Jahren Pflegeaktion der Sanddünen im Dossenwald in 
Mannheim, Teil des Naturschutzgebietes mit seltenen Pflanzen. Ziel ist die Entfernung von Trau-
benkirsche, Kratz- und Brombeeren. Thema der Naturschutzbeauftragten des DAV ist Klimaschutz 
und CO2-Emission. Ziel ist Klimaneutralität im DAV. Bis Ende 2022 ist von allen Sektionen eine 
Emissionsbilanz zu erstellen und Maßnahmen zur CO2-Reduktion zu ergreifen. Der Posten des 
Naturschutzreferates steht ab 2021 zur Verfügung. 
Ausbildung/Touren (Dietmar Werner): Rd. 70 Trainer, Touren- und Jugendleiter aller Fachrich-
tungen sowie 10 durch Ausbildung neu dazu gewonnene. Neu im Programm ist Trailrunning im 
Mittel- und Hochgebirge, Eisfallklettern. Hochtouren sind mangels Tourenleiter rückgängig. Set-
zung von Rahmenbedingungen für Anreise und Aufenthalt. 
Vorträge (Bernd Hallex): „Reise zu den Traumbergen Südamerikas“, „Vom Königsee zu den drei 
Zinnen“, „Das Matterhorn“ sind geplant. 
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TOP 3 Aussprache 
Die Vergütungspauschale der Tourenleiter ist schriftlich geregelt. 
Kritik an Flugreisen insbesondere mit Billig-Anbietern. 
Bildung von Fahrgemeinschaften zur Anreise forcieren. 
Die Steuerberater wurden gekündigt, werden nur fallweise in Anspruch genommen. 
 
 

TOP 4 Entlastung des Vorstandes 
Es wird die Entlastung des geschäftsführenden Vorstandes beantragt. Die Entlastung wird in offe-
ner Abstimmung mit 55 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültigen Stimmen von 
der Mitgliederversammlung beschlossen. 
 
 

TOP 5 Hütten 
Um die Hütten betriebsfähig zu halten wurde ein Gesamtkonzept erarbeitet. Zuschüsse sind be-
reits geregelt. Weitere mögliche Zuschüsse durch die Stadt Mannheim werden noch beantragt.  
Gesamtkonzept Abschnitt 1/2020 MH beinhaltet Dachsanierung und Neudeckung mit Edelstahl, 
PV-Anlage, Instandsetzung Küche. Kosten ca. € 430.000. Ein Finanzierungskonzept ist bereits 
erstellt, Förderbescheid vom 17.12.2019 vorhanden. Darüber kann nicht abgestimmt werden, da 
dies zur Beibehaltung der Hütten notwendig ist und satzungsgemäß dem Vereinszweck dient.  
Gesamtkonzept Abschnitt 2/2021 MH Trockentoiletten, Brandschutz mit Außentreppe. Kosten ca. 
€ 360.000. Dies wird der Mitgliederversammlung zur Abstimmung vorgelegt. 
 
 

TOP 6 Neubau Geschäftsstelle/Kletterturm 
Die Stadt Mannheim stellt ein 2100 m2 Grundstück auf Franklin zur Verfügung. Die Erbpacht be-
trägt rd. € 600 pro Jahr. Geplant sind ein Vereinsheim als Holzfertigbau für Verwaltung, Seminare, 
Ausbildung und Jugendraum sowie ein ganzjährig nutzbarer Kletterturm mit rd. 400 Routen. 
Juli 2019 Bildung einer Planungsgruppe zur Erstellung von Unterlagen für Planung und Beantra-
gung von Zuschüssen, die, soweit möglich, bereits beantragt sind. Für Planung, Bauantrag und 
Ausschreibung wurde das Architekturbüro Schmucker & Partner beauftragt zu einer Pauschale von 
€ 30.000. Angebote für Haus und Kletterturm wurden eingeholt. Bodengutachten beauftragt. Für 
den Kletterturm stehen € 125.000 aus dem Beteiligungshaushalt der Stadt Mannheim zur Verfü-
gung. Das Gesamtvolumen beträgt rd. € 1,1 Mio. und muss von der Mitgliederversammlung ge-
nehmigt werden, um eine Baugenehmigung zu beantragen.  
Aussprache:  
Für die Geschäftsstelle bei Engelhorn besteht ein Zweijahresmietvertrag. Eine Aufgabe in dieser 
zentralen Lage wegen der Gewinnung vieler Neumitglieder und Sponsoring durch Engelhorn wäre 
daher nicht sinnvoll. Ggf. werden die Öffnungszeiten angepasst. 
Der Kletterturm ist kein Geschäftsbetrieb, er dient vorrangig den Mitgliedern. Zugang über automa-
tisches Einlasssystem mit Jahres- oder Halbjahreskarte. Für Nichtmitglieder evtl. 10er-Karten. 
 
 

TOP 7 Beitragserhöhung 
Ab 2021 werden Verbandsbeitrag und Hüttenumlage des Hauptverbandes erhöht sowie ein Klima-
beitrag erhoben. Der Eigenanteil für die Sektion beträgt daher nur noch € 35 statt € 41 für ein A-
Mitglied. Die letzte Erhöhung war 2016. Die Beiträge der vergleichbaren Nachbarsektionen sind 
wesentlich höher. Beantragt wird daher eine Erhöhung um die Steigerung der Umlagen auf glatte 
Beträge sowie eine automatische Erhöhung bei Steigerung der Verbandsbeiträge.  
A-Mitglied von € 74 auf € 80, B-Mitglied von € 37,50 auf € 40, C-Mitglied von € 25 auf € 30, Junior 
von € 35 auf € 40, Jugend von € 22 auf € 25, Kind als Einzelmitglied von € 22 auf € 25. 
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TOP 8 Genehmigung des Haushalts 2020 
Der Schatzmeister stellt die konservativ hochgerechnete Mehrjahresplanung bis 2027 vor. Ohne 
Investitionen bekommen wir Probleme mit der Gemeinnützigkeit, da Dank stabiler Jahresüber-
schüsse das Bankkonto stetig ansteigt. Die Summe aller Investitionen in Deutschland und Öster-
reich beträgt € 1,92 Mio. 50 % der Projektkosten werden erstattet. Der maximale Finanzierungsbe-
darf von € 700.000 gemäß Planung wird sich bis Mai 2022 auf € 300.000 reduzieren. 2027 wird die 
Fremdfinanzierung abgeschlossen sein. In der Investitionsphase 2020-22 ist immer ein Bankgut-
haben von € 100.000 gesichert. Alle in die Planung eingerechneten Zuschüsse sind bereits zuge-
sagt bzw. in Aussicht gestellt. Durch den Verkauf von Tickets für den Kletterturm ist mit € 78.000 
pro Jahr zu rechnen. Auch Betriebskosten von ca. € 55.000 würden daher nicht zu Fehlbeträgen in 
GuV führen.  
Aussprache: 
Für die z. T. genehmigten Zuschüsse sind ggf. Abweichungen von rd. € 50.000 möglich.  
Alle Unterlagen und Finanzierungsdetails können in der Geschäftsstelle bei Engelhorn eingesehen 
werden.  
Der Bau einer Geschäftsstelle ist für die Jugendarbeit essentiell und dient der Neuausrichtung der 
Sektion. 
Der Kletterturm wird erst 2021 gebaut werden. 
Alle Vorhaben sind durch DAV, Stadt Mannheim und die Banken geprüft. 

Abstimmung: 
1. Sanierung und Renovierung Mannheimer Hütte/ Gesamtkonzept 2/2021 
55 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültige Stimmen 

2. Bau Vereinsheim und Kletterturm, sofern wir alle Zuschüsse laut Kalkulation erhalten 
49 Ja-Stimmen, 1 Gegenstimme, 5 Enthaltungen, 0 ungültige Stimmen 

3. Erhöhung der Mitgliedsbeiträge wie beantragt 
53 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 2 Enthaltungen, 0 ungültige Stimmen 

4. Einführung der automatischen Anpassung bei Erhöhung der Umlage 
54 Ja-Stimmen, 1 Gegenstimme, 0 Enthaltungen, 0 ungültige Stimmen 

5. Genehmigung Haushalt 2020 
49 Ja-Stimmen, 2 Gegenstimmen, 4 Enthaltungen, 0 ungültige Stimmen 
 
 

TOP 9 Wahlen 
Die folgenden Wahlen werden in offener Abstimmung durchgeführt (Abstimmung: 55 Ja-Stimmen, 
0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültige Stimmen). Gegenkandidaten gibt es jeweils nicht. 

Vorstand: Oliver Gobin als Jugendreferent mit 55 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltun-
gen, 0 ungültigen Stimmen für 5 Jahre wiedergewählt. Er nimmt die Wahl an. 

Beisitzer: Uli Becker (Alpinistik) mit 55 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungülti-
gen Stimmen für 5 Jahre wiedergewählt. Er nimmt die Wahl an. 

Beirat: Ulrike Meboldt-Brenneis mit 55 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungül-
tigen Stimmen für 5 Jahre wiedergewählt. Sie nimmt die Wahl an. 
 
 

TOP 10 Satzungsänderung Jugend 
Seit 01.01.2019 gilt die im Herbst 2017 durch den Bundesjugendleitertag und von der DAV Haupt-
versammlung beschlossene neue Jugendordnung. Die JDAV Mannheim hat am 04. Mai 2019 ihre 
erste Jugendvollversammlung nach den Regelungen der Mustersektionsjugendordnung veranstal-
tet und die Anpassung der Musterordnung beschlossen. Sie wird in der Hauptversammlung 2020 
der Sektion Mannheim zur Genehmigung vorgelegt und mit 54 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen und 1 
Enthaltung genehmigt. 
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TOP 11 Beratungen diverser Anträge 
Es wurden keine Anträge gestellt. 
 
 

TOP 12 Sonstiges 
Keine weiteren Themen 
 
 
 
Der 1. Vorsitzende Peter Welk dankt allen Teilnehmern für ihr Erscheinen und schließt die  
Mitgliederversammlung. 
 
 

TOP 13 Ehrung der Jubilare 
 
 
 
Mannheim, 07.03.2020 
 
Peter Welk Doris Kendel 
1. Vorsitzender  Schriftführerin 


